

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 21 DE JUNIO DE 1920

Núm. 225

## Costarricenses que figurarán en la Academia Americana de la República Argentina

Buenos Aires, 18 de mayo de 1920.

Sr. Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Me es muy grato hacer saber a Ud. en una forma particular y sin perjuicio de las comunicaciones oficiales que se harán a cada uno de los interesados, que la Academia Americana de la Historia (de la cual soy miembro Académico Fundador y segundo Secretario), en sesión del 15 del corriente hizo, a proposición mía y por unanimidad de votos, los siguientes nombramientos:

Para socios Académicos correspondientes en Costa Rica: Lic. Luis Castro Saborío, señor Justo A. Facio, Sr. Ricardo Fernández Guardia, Licenciado Francisco Montero Barrantes, Sr. Hernán G. Peralta.

Para socio Académico correspondiente en Europa: Marqués Manuel María de Peralta.

Para socio Académico residente en Buenos Aires: Lic. Guillermo Vargas Calvo.

Saludo al señor Director con mi consideración más distinguida.

A. EZQUIVEL DE LA GUARDIA  
Académico y 2.º. Sio.

ACABA DE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebozos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

## Intentona de fuga de varios reos de la Penitenciaría

El viernes, a las siete de la noche, los reos Ramón Nicolás Villalobos, Ramón Acosta Meneses Mora, Amado Solórzano Jiménez y Cristóbal Solano Blanco, intentaron fugarse de la Penitenciaría, para lo cual se valieron de una cuerda fabricada con gangoche. El enrejado de hierro lo habían salvado por medio de dicha cuerda.

Se encontraban en un patio, donde existe una huerta, cuando fueron sorprendidos por los centinelas del penal. A la voz de alto se detuvieron.

Una vez introducidos en uno de los salones, armaron un escándalo que fué secundado por los demás compañeros de prisión, teniendo el Comandante señor Morales que tomar medidas muy severas, pues los reclusos se habían amotinado para emprenderla contra la guarnición.

Dichosamente bien pronto fueron vencidos y colocados los cabecillas en los subterráneos.

Dos policiales de la segunda resultaron lesionados. Se ordenó levantar la información correspondiente.

PARA CABALLEROS casimires, corbatas, capas de hule, navajas Gillette y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

## Próxima boda

Hemos recibido las tarjetas siguientes:

«Rafael Vargas y María. T. de Vargas tienen el honor de participar a usted al próximo matrimonio de su hija Stella con el señor don José A. Chaves P., acto que tendrá lugar el 17 de julio próximo, en el templo del Carmen.»

«Francisco Chaves y María P. de Chaves saludan a usted y tienen el honor de participarle el próximo matrimonio de su hijo José Angel con la señorita Stella Vargas T., acto que tendrá lugar el 17 de julio próximo en el templo del Carmen.»

San José de Costa Rica junio de 1920.

Deseamos toda felicidad a los futuros esposos.

## Italia no acepta que se dé preferencia a Bélgica en las indemnizaciones

### El Rey Alfonso, por razones políticas y medidas de orden, aplaza su viaje a América

### Lo que harán los Estados Unidos con los agitadores extranjeros

### En Madrid está la policía acuartelada lista para debelar la intentona revolucionaria socialista

Servicio Informativo Extraordinario

#### Vuelo aéreo de Tokio a Roma

Tokio.—El Emperador del Japón va a corresponder al mensaje que en aeroplano le dirigió el Rey de Italia; y al efecto, han salido dos aviadores expertos siguiendo la ruta Seoul Moukden, Teiton, Shanghai, Pekin, etc. El segundo aviador tuvo un accidente en Cantón y se dirigió a Shanghai a proveer de otro aeroplano.

(Tómese nota hoy que está reunido el Congreso de Costa Rica.)

#### Menos discursos y más prácticas en Francia

París.—Mr. Peret, Presidente de la Cámara, observando el desborde de oratoria en esta época en que se necesita más acción, se dirigió a los diputados manifestándoles que deben suspender tanto discurso y dedicarse a restablecer la vida económica y velar por los intereses de la República.

#### Alfonso XIII aplaza su viaje a América

Buenos Aires.—El Presidente de la Asociación Patriótica Española en Argentina, señor Ortiz San Pelayo, ha ido a Madrid para saber la fecha exacta o aproximada del viaje de Su Majestad Alfonso XIII, Rey de España, para preparar su recepción en esta República. Informe extra-oficial dice que aunque el Rey quería venir a fines de junio, por razones políticas y atendiendo a medidas de orden, ha aplazado la jira para meses más tarde.

#### Italia quiere la preferencia sobre Bélgica

Roma.—Toda la prensa italiana protesta contra lo resuelto en la Conferencia de Hythe, en que se adjudica a Italia solo un siete por ciento de indemnización, mientras que a Bélgica se le concede un diez por ciento. «La Tribuna» dice: «Somos los primeros en reconocer el heroísmo y los sacrificios que hizo el pueblo belga; pero en el campo de las reparaciones financieras debemos indicar que Bélgica solamente tuvo una zona escasa devastada. Mucho de lo robado por los alemanes le fué devuelto. Bélgica perdió 40.000 de sus ciudadanos; pero no podemos olvidar que 650.000 italianos murieron en el campo de batalla o en los hospitales, y que 538.000 han quedado paralíticos o han sufrido desperfectos, teniendo el Gobierno que mantenerlos. Así, pues, los delegados nuestros que vayan a la Conferencia de Spa, deben defender nuestros intereses.»

#### Se halla en conmoción la capital de España

Madrid.—Debido a los desórdenes ocurridos con motivo de la carestía de pan se ha proclamado la ley marcial. El Gobierno ha tomado medidas energéticas por la necesidad de conciliar con un movimiento que tiene todas las señas de una intentona revolucionaria socialista que amenaza derrocar al G.

bierno constituido. Se ha descubierto la connivencia del movimiento de Madrid con la agitación sindicalista de Barcelona y Valencia. Se han dictado las medidas de rigor en tiempo de guerra, prohibiéndose las reuniones. La policía está acuartelada y dispuesta a acudir a cualquier punto de desorden.

#### Diplomacia Cubana

Habana.—El Gobierno enviará al Secretario de Relaciones Exteriores, Dr. Desvernine, con el elevado cargo de Embajador ante el Rey de Inglaterra, a corresponder la visita que hizo a Cuba Sir Maurice de Bunsen. Otra Embajada Especial irá al Uruguay a retribuir la visita que el Dr. Baltasar Brun hizo; y aprovechando el viaje de esta Embajada se le concederán poderes para visitar Brasil, Argentina y Chile.

#### Descubrimiento de un nuevo planeta

Barcelona.—Don José Comás Solá, Director del Observatorio Astronómico de Fabra, aquí, acaba de comunicar a todos los centros científicos del mundo la presencia de un planeta desconocido. La sorpresa es mundial, pues después de Levernier quien señaló la presencia de Neptuno, nadie había anunciado descubrimiento semejante. La autoridad científica de Comás Solá autentica la noticia, que seguramente viene a revolucionar las ciencias.

#### No se paga a los maestros como es debido

Intento de huelga en el Personal Docente

Sabido es que en la Administración Aguilar Barquero se emitió por el Congreso una nueva ley sobre Reglamento Orgánico del Personal Docente, y en la cual se aumentó bastante los sueldos de dicho personal.

Pero resulta, según informes que se nos han suministrado, que dicha ley se ha puesto en vigencia sólo para los Inspectores; es decir, que sólo a ellos se les está pagando con el aumento y que a los maestros se les ha dejado en olvido.

Con motivo de ello, el personal del circuito seguído de esta provincia, celebró una reunión, acordando elevar un memorial al señor Ministro para que dé las órdenes del caso a fin de que se les pague como es debido. Si no se atiende a tal solicitud, que es muy justa, los maestros pertenecientes a ese circuito o sean los de Desamparados, San Rafael, San Miguel, San Antonio, Patarrá y Aserri, están dispuestos a abandonar sus puestos hasta tanto no se les atiende.

Nuestros creemos que es muy justa la solicitud y así esperamos sea cumplida. Señor Ministro, pues el asunto por el que se está haciendo un movimiento de huelga en el

#### La ocupación de la Isla de Taboga

Panamá.—El Departamento de Estado en Washington ha enviado al Gobierno panameño una nota manifestando que prestará toda atención al asunto de la Isla de Taboga, en el deseo de conciliar los intereses de los habitantes con las necesidades estratégicas del Canal. Dice el Gobierno norteamericano que «por el momento» la adquisición de terrenos en la citada isla se limitará a las necesidades para construir dos puestos de observación, casillas del terminal del cable, cuarto del cuadro de distribución, barracas y servidumbre de paso para las trochas y líneas de cables.

#### No se exportará más trigo de Argentina

Buenos Aires.—El Senado discute la ley que fija el impuesto sobre el trigo destinado a la exportación, suspendiéndose mientras tanto todo embarque al exterior. Se ha tomado esta determinación para evitar el aumento excesivo del precio del pan aquí mismo. La nueva ley fijará la cantidad exportable. En las aduanas y muelles se vigila la salida de trigo. El Gobierno, para beneficiar al país tendrá que afrontar los reclamos de Francia, Italia e Inglaterra que tenían comprado un total de 500.000 toneladas, agotando el exceso de producción.

#### Nueva Comisaría General en Francia

París.—Por medio de un decreto del Gobierno ha quedado instituida la Comisaría General de Petróleos y Aceites Esenciales, y se ha nombrado para tal puesto al Diputado Eynac.

#### Los extranjeros perniciosos en los Estados Unidos

Washington.—Ha sido aprobado un proyecto de ley para excluir del país a los extranjeros peligrosos. El solo hecho de ser miembro de algún centro que defienda al derrocamiento del Gobierno constituido, será base para pedir y acordar la deportación de cualquier extranjero. También quedan expuestos a la deportación los escritores extranjeros que escriban o publiquen, que hagan circular o que tengan en su poder materia escrita o impresa que comente la destrucción de la propiedad y haga oposición a las autoridades constituidas. Finalmente, quedan sometidos a la misma ley los miembros de las organizaciones que publican literatura prohibida, o los extranjeros que contribuyan con dinero.

#### Diplomático chileno

Santiago de Chile.—El distinguido jurista y literato Dr. Luis Rodríguez Melozo ha sido nombrado Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Cuba. Ya salió para el

## Termina una ruidosa quiebra

### Importante resolución dictada en la quiebra del Banco Comercial de Costa Rica.

El señor Juez 1.º Civil interino don Joaquín Manuel Gutiérrez, ha dictado en el concurso de la Quiebra del Banco Comercial de Costa Rica la resolución que dice: Juzgado 1.º Civil. San José, a las 8.10 minutos de la mañana del 19 de junio de 1920.

Resultando..... Considerando..... Por tanto y de acuerdo con lo expuesto, apruébase lo acordado unánimemente por los acreedores de la Quiebra del Banco Comercial en la Junta celebrada a las 3 de la tarde del día de ayer y en consecuencia declárase que este Concurso está legalmente terminado; declárase asimismo relevado de toda responsabilidad el Curador definitivo del mismo, don Víctor Manuel Ross Ramírez, en virtud de la aprobación que de sus cuentas e informes finales ha hecho como tal la Junta; apruébase la distribución final que se fija en un 2.º sobre el valor nominal de los créditos comunes legalizados; gírese a favor del Curador definitivo, una vez firme este auto, la suma de ₡ 65.117,57 existente en este Juzgado para que a su nombre los deposite en el Banco Internacional y pueda hacer pago, por medio de cheques, a los acreedores, sin gastos para estos, del dividendo acordado y previniéndose que de esa suma debe separar la parte que corresponda a los acreedores extranjeros y la deposite en el mismo Banco Internacional, en sus respectivas monedas a fin de evitar las fluctuaciones del cambio; autorízase al Curador definitivo para que de la misma manera que lo ha estado haciendo, continúe la distribución que corresponde a los acreedores morosos del primer dividendo del 25.º acordado, conservando todas esas sumas en colones; apruébase el traspaso de todas las acciones, derechos y privilegios que a esta quiebra pertenecían o pudieran pertenecer hecho a favor de don Víctor Manuel Ross Ramírez en su carácter particular, en la inteligencia que debe reparar extrajudicialmente entre los acreedores comunes cualquier suma que por dicho traspaso llegare a obtener, devengando por sus gestiones futuras un 5.º; facultase al Curador para que de la manera que lo crea más conveniente publique en el conducto los informes últimamente presentados y publíquese esta declaratoria en el Boletín Judicial.—J. MANUEL GUTIÉRREZ, J. J. PASTOR.—PSRIO.

## El suicidio del sábado en San Pablo de Heredia

De nuestro corresponsal en San Isidro de Heredia hemos recibido el siguiente telegrama:

«El sábado a la una de la tarde el señor Federico Campos Vega, de San Francisco de este cantón, se suicidó, causándose dos heridas mortales con una cortaplumas; una en el cuello y otra en el abdomen. Falleció a consecuencia de ellas a las seis de la tarde del mismo día. Dietaminó el médico del pueblo que el occiso procedió así por enajenación mental, la cual fué producida por efecto del alcohol.»

El hecho se desarrolló en jurisdicción de San Pablo de esta provincia.»

Corresponsal

## Campaña que está dando efecto

La campaña que se está haciendo por la prensa en pro de la moralización social, viene dando su efecto, aunque de modo paulatino.

Ya fué suprimida la gallera que existía por el camino a Desamparados y ahora esperamos que esta campaña se continuará haciendo hasta abolir tantas casas de juego de dados que hay en la capital.

Llamamos muy especialmente la atención de las autoridades superiores de policía, sobre los juegos de poka y dado que se fomentan en los clubs de toda clase y aun en casas particulares.

Los clubs se han convertido hoy día en casas de juego. Sabemos de un Sr. Contreras que tiene una casa de juego por el lado de La Tempestad, y así como ésta hay muchas. Es necesario que esos garitos sean clausurados.

# Noticias Mundiales

## En Italia, Francia y Alemania se desarrollan trascendentales acontecimientos

### Próxima Conferencia Interaliada en Bolonia

Sociedad de Naciones      Cosas de Alemania

París, 20.—El Comité de Juristas designado por el Consejo de la Sociedad de Naciones, se reunió hoy en La Haya. Bourgeois declaró que la Corte de Justicia debía ser permanente, con el fin de corresponder siempre a la llamada de las naciones débiles. Agregó las palabras siguientes: «Estamos listos para asegurar de un modo más completo posible los trabajos de la Conferencia y la ejecución de las sentencias de la Corte de Justicia Internacional, y esperamos que sus leyes aseguren la perpetuidad del único imperio que no puede conocer la decadencia: el imperio de la Justicia, que es la expresión eterna de la verdad».

Génova, 20.—La Conferencia Internacional Marítima inauguró sus trabajos en el Palacio San Jorge. Dieciséis Estados estaban representados por doscientos delegados y consejeros técnicos. Hubo muchos discursos.—Havas.

### Nuevo Gabinete italiano

Roma, 20.—El Ministerio italiano está definitivamente constituido, con Giolitti, Presidente del Consejo y Ministro de Gobernación, Storza en Relaciones Exteriores, Bonnoni en Guerra, Almirante Sechi en Marina, y Tedesco en Hacienda. Con excepción de los diarios extremistas, todos los periódicos son unánimes para aprobar la constitución del Gabinete Giolitti, constataando que todos los partidos están de acuerdo para hacerle confianza.

### El Mando italiano amenazado por los albaneses

Roma, 20.—El General Pepino Garibaldi prepara un desembarco sobre el territorio montenegrino, para sostener los independientes.

Roma, 20.—El jefe de las fuerzas albanesas ha invitado al Mando italiano a evacuar Valona, bajo la amenaza de usar represalia contra los prisioneros.—Havas.

### Importantes acontecimientos en Francia

París, 20.—«Le Temps» anuncia que el batallón francés que ocupaba Bozati, en la Sicilia turca, fué capturado por los turcos a veinte kilómetros de Adaná, donde la escasez de municiones le obligó a capitular. Se espera que el Mando de Angora tendrá autoridad suficiente para intervenir en Sicilia para libertar los prisioneros, así como el armisticio lo prescribe.

París, 20.—El Ministro de la Guerra Lefebvre expuso a la Comisión del Ejército las ideas generales del proyecto de reorganización, declarando que no era posible actualmente, prever la duración del servicio militar por menos de dos años. El Ministro explicó el empleo de los efectivos franceses en Oriente, donde hay veinte mil hombres, la mayor parte compuesto de regimientos coloniales, y agregó que el Gobierno se encontraba frente a una situación que no había creado, pero que estaba decidido a restringir los cargos de la ocupación militar.

París, 20.—La Cámara adoptó, por 500 votos contra 72, el conjunto del proyecto creando nuevos recursos fiscales.

Coblenza, 20.—El general March, jefe del Estado Mayor del Ejército Norteamericano, hizo una gran jira de inspección en el Rin. En la recepción del Alto Comisario francés, el general recordó la confraternidad de armas, afirmando los sentimientos afectuosos de Estados Unidos para Francia. Dijo que era favorable al mantenimiento de las tropas norteamericanas en el Rin. Saldrá de Coblenza para cruzar en automóvil las regiones destrozadas por la guerra, y visitará Verdún, Reims, Chateau-Trierry, donde los norteamericanos se han cubierto de gloria.—Havas

## La Municipalidad obtendrá un laboratorio

Hemos sabido de buena fuente, que los señores municipales están tratando de conseguir el laboratorio del doctor Figueres, lo cual celebramos de verdad.

Y lo celebramos, porque son muchos los centenares de colonos que invierte el Municipio en desinfectantes, hoy día con especialidad, para matar ratas e higienizar escusados.

El laboratorio del Dr. Figueres produce suficiente hipoclorito para suplir las necesidades de toda la República, con la ventaja de que los residuos de cloro y otros productos pueden también utilizarse.

Parece que el propietario está dispuesto a hacer muy honorables arreglos, para beneficio de toda la comunidad, y que ese gesto desinteresado lo han tomado muy en cuenta los regidores y el señor Gobernador de la provincia.

## Por la Confederación General de Trabajadores

En la sesión del sábado, después de leída el acta, uno de los miembros del Comité Ejecutivo pidió que se diera un voto de censura al Dr. Montero, por haberse permitido afirmar, según el «Diario de Costa Rica», que su discurso de la víspera, en la Confederación, estaba de acuerdo con el sentir de los obreros. El Secretario, Sr. Henríquez, pidió autorización para desmentir al referido galeno por medio de «La Prensa», el diario independiente que —según manifestó— es el que mejor comprende la situación de las clases laborantes.

Con este motivo se habló, favorablemente, de nuestra actitud, y de los cargos que un señor diputado ha lanzado contra este periódico.

Se tomaron otras varias resoluciones, entre ellas el nombramiento de tres comisiones: dos para los diarios y una para que visitara al señor Presidente de la República.

pronunciada, ni siquiera extraoficialmente. Romanos, Ministro de Grecia en París, declaró que Grecia está resuelta a hacer ejecutar el Tratado por los turcos en todos los puntos concernientes a su país.—Havas.

## Una iniciativa de «La Prensa» que ha tenido buen éxito en El Salvador

### Ha sido abolido el franqueo de los periódicos para Centro América

En la edición de este diario de fecha 11 de marzo último, con el título de «¿Qué sucede en el servicio postal con El Salvador?», publicamos una nota editorial haciendo referencia al hecho de que solamente para El Salvador se exigía el franqueo postal de los impresos, como represalia, podemos decir, a una inoportuna disposición de la Dirección General de Correos salvadoreña que gravaba el despacho de los impresos nacionales, aunque fueran dirigidos a las secciones de la gran Patria Centroamericana.

En ese artículo invocamos los sentimientos de fraternidad centroamericana, pidiendo igualdad y facilidades siquiera para el intercambio periodístico.

Fieles a nuestros sentimientos, aprovechamos la reciente visita a este país de nuestro distinguido amigo el doctor Manuel Castro Ramírez, Abogado Consultor del Ministerio de Relaciones Ex-

teriores del Gobierno salvadoreño, para pedirle que interpusiera su patriótica influencia y se aboliera tal disposición de parte de aquel país, seguros de que en Costa Rica se haría lo mismo, probando con este hecho, al parecer sin importancia, la hermandad común.

Nos satisface haber sido afortunados en nuestra gestión que beneficia a la prensa nacional costarricense.

Hé aquí el despacho que nos da la grata nueva:

«San Salvador, 18 de junio. (Recibido en San José el 20). Al diario «La Prensa».—El Gobierno de la República, por acuerdo de esta fecha ha abolido todo franqueo para los periódicos centroamericanos. Nuestra gestión tuvo la mejor acogida. Publíquelo. —M. Castro R.»

Es indudable que desde esta fecha se acordará lo mismo por el Gobierno de Costa Rica.

## Enrique A. Calvo

### Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Abrirá su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

## Sociales y personales

—Don Juan Dent y su señora esposa se encuentran pasando una corta temporada en San Isidro.

—Para España se embarcó antier don Pablo Torres y familia.

—Tomaron el vapor que les conducirá a Italia, el señor Ministro Notari y su estimada familia.

## Vienen a pasar sus vacaciones

—Dos estimables jóvenes de nuestra sociedad, que se encuentran haciendo sus estudios de medicina en el exterior, han llegado a la capital a fin de pasar aquí sus vacaciones.

Son ellos don Hernán Castro Rawson y don Ricardo Marchena, quienes estarán en el seno de sus familias durante dos meses.

Les saludamos y que su estada entre los suyos sea muy feliz.

## Acusamos recibo

Hemos recibido la obrita titulada «La República de los Soviets» editada por los señores Falcó y Borrásé.

Una vez que hayamos leído tal obra nos ocuparemos de ella haciendo un estudio acerca del contenido.

# Banco Internacional de Costa Rica

### ACTIVO

₡ 23,000,000-00

₡ 23,000,000-00

### RECIBE DEPOSITOS:

En cuenta corriente, reconoce..... 3 % anual

A 3 meses plazo « ..... 3 « «

« 6 « « ..... 4 « «

« 12 « « ..... 6 « «

### CONCEDE PRÉSTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4 % anual 8%

« « « 1 « « ..... 9 «

En cuenta corriente..... 9 «

### PASIVO

Capital: ..... ₡ 2,090,000-00

Reservas:..... 1,390,000-00

Emisión..... 17,674,000-00

Varios ..... 1,846,000-00

₡ 23,000,000-00

Banco Internacional de Costa Rica.

Juan Rafael Chacón,  
Director.

## El tranvía y una circular de Mr. Zinck

A todos los abonados al servicio eléctrico del Tranvía ha pasado una circular el Administrador de la Compañía Mr. Zinck, manifestándoles que desde el 1.º de Julio próximo elevará el valor del referido servicio conforme a nueva tarifa.

Todo sube de precio: el alquiler de las casas, los comestibles, el vestuario, el caizado, la luz, etc. etc. y los medios de vida se hacen cada día más difíciles: al obrero no se le aumenta su salario, al empleado no se le eleva su dotación mensual. No hay, pues, balance entre las entradas que son mezquinas y las salidas que son excesivas, enormes.

A dónde iremos a parar con tamaño desequilibrio económico?

El Mejor Calzado

# SAUMA E HIJOS

En todos los estilos

Teléfono 408

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional y del Consejo Nacional del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Apartado 130

# Dr. Edgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines.

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños, de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

# Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 175

Apartado número 476

# "La Cabaña"

De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotes y licores extranjeros y del país - Cantina atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

# La Constancia

Esquina Frente al Mercado

Acaba de llegar un GRAN SURTIDO de

# Sombreros de Pita

que realizamos a PRECIOS BAJOS.

Avisamos a nuestros clientes que ya hay MACHETES de todo número.

# Almacén y Tienda "LA POUPEÉ"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

# MURILO

Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, \$ 8.50 docena, para hombre, \$ 7.00; satin para forros, \$ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a \$ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de \$ 2.00 a \$ 1.25, género azul a \$ 1.50 de media seda a \$ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

# Hotel Europa

Estamos al frente del HOTEL EUROPA, por compra que de él hemos hecho. Con gusto atenderemos las órdenes que se nos transmitan. La Cantina, bien surtida y en local amplio, estará atendida por su propietario don Raúl Streber.

Puntarenas, 7 de Mayo de 1920.

LAS ALVARADO, Propietarias y Administradoras

# ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

AUNT JEMIMA, PANCAKE FLOUR. El Panqueque de harina más popular en el mundo, lo consigue en LA MARINA.

# Tres notas centroamericanas

TRANVIA ELECTRICO EN GUATEMALA

El Gobierno de Guatemala ha abierto licitación para la construcción de un tranvía eléctrico en la capital de aquella hermana República.

CAMPAÑA SANITARIA EN EL SALVADOR

Las autoridades del país han emprendido activa campaña sanitaria, especialmente en el litoral de la costa, en previsión de la temida peste. Actualmente no hay epidemias.

SIEMPRE ADOLFO DIAZ EN NICARAGUA?

Hay alguna excitación en los distintos partidos políticos con motivo del regreso al país del señor Adolfo Díaz, ex Presidente de Nicaragua. Se cree que haya un violento cambio de situación, pues tiene muchos adversarios. Díaz regresa después de larga gira por California, Washington Nueva York y Panamá.

CERVELAT WURST, RUMFORD, BAKING POWDER, compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

# Visita de un artista de fama mundial

Esta mañana tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas la visita del culto caballero Mr. A. Lenep, artista de fama mundial considerado como el Sarasate de la cítara.

Llegó ayer, desembarcado del vapor holandés «Stuversant», procedente de Sur América.

Tuvimos a la vista las referencias de los más acreditados diarios y revistas, en que proclaman a Mr. Lenep como un virtuoso digno de los más altos lauros. En el seno de todas las sociedades que ha visitado ha dado conciertos selectos. Así, pues, tiene el propósito de dar a conocer en nuestros salones sociales, no solamente sus renombradas composiciones sino las de ilustres artistas de Europa y América. Entre sus propias composiciones figuran: Recuerdo de Petrópolis, Un beso en la oscuridad, Gran Marcha Triunfal, Gran Potpourri, Polka francesa, etc.

Departimos breves minutos con Mr. Lenep, y a pesar de ello, pudimos enterarnos de que no obstante su modestia es un personaje interesante por su ilustración y cultura, pues domina los siete principales idiomas del Universo.

Saludamos al apreciable viajero y deseamos que su temporada en nuestra sociedad le sea grata.

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido que vende baratísimo LA MARINA.

# Vendrá a la América Latina una troupe de la Gran Opera de París

En días pasados habíamos recibido noticias de que se estaban haciendo preparativos para que una parte de los artistas de la Gran Opera de París hicieran una gira por todos los países de la América Latina, y ahora se nos confirma más dicha noticia.

El señor Grazi, representante de la Gran Opera de París, se encuentra en Panamá. El señor Grazi ha manifestado en aquella República, que dicha Compañía dará especial preferencia a aquellos países que durante la gran guerra europea manifestaron sus simpatías a la causa de Francia.

Así, pues, es muy probable que la troupe venga también a Costa Rica y tengamos en nuestro Coliseo a los mejores artistas franceses. Ojalá que esto llegara a realizarse.

# AVISO

Se avisa al público que las oficinas de la

# Dirección General de Detectives

quedarán instaladas, de mañana en adelante, en el local que ocupó la Tercera Sección de Policía, antiguo local del Cuerpo de Bomberos.

San José, 21 de Junio de 1920.

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niñas en AL SIGLO NUEVO.

# Instalación de la Sociedad Cooperativa Centroamericana

En las oficinas del Licenciado don Vidal Quirós se reunió el sábado por la tarde un numeroso grupo de ciudadanos para proceder a la instalación provisional de la Sociedad Cooperativa Centroamericana, iniciativa del señor don Alfonso Drexler.

Según tenemos entendido hay la mejor disposición para comenzar en el terreno práctico a ensayar un sistema cooperativo de mutuos beneficios en esta hora en que se necesita por algún medio mejorar la condición de las clases proletarias, en el terreno justo, al amparo de la ley.

Indudablemente, el personal de la Junta Directiva es en todo y por todo, honorable y bien intencionado.

El señor Drexler, fué elegido Administrador General, y al aceptar el cargo asegura que la nueva institución:

- 1) Acaba, sin violentar intereses legítimos, con los acaparadores y explotadores en el comercio de comestibles.
  - 2) Rebaja automáticamente el precio exorbitante de los viveres.
  - 3) Educa al pueblo centroamericano al ahorro y a la temperancia.
  - 4) Socorre a los enfermos y hambrientos.
  - 5) Higieniza la circulación de papel moneda.
  - 6) Regulariza los gastos diarios de las familias por viveres, en proporción a las entradas por sueldos.
  - 7) Evita que se gaste una parte importante de los sueldos en licores.
- Nuestros votos son porque prospere y se añance la nueva institución.

# Noches del Variedades

La función de anoche fué un brillante éxito para la empresa de ese elegante Teatro. Se proyectó en la pantalla la gran cinta cinematográfica titulada «Lo Inverosímil», la que es interpretada admirablemente por renombrados artistas. Es probable que el martes se vuelva a proyectar y creemos que nadie se quedará sin admirarla.

# LA PRIMAVERA

MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzo, mantas, zarzas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C., Propietario.

# El Gobierno de Panamá reconoce al Gobierno de Costa Rica

República de Panamá. - Presidencia. - Ernesto T. Lefevre, Tercer Designado Encargado del Poder Ejecutivo de la República de Panamá, a Su Excelencia Julio Acosta García, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica.

Grande y Buen amigo: Tengo el honor de acusar recibo de la atenta Carta Autógrafa de Vuestra Excelencia de fecha 8 de mayo de este año, por la cual me he enterado de que en dicha fecha tomó posesión de la Presidencia de la República de aquel país, por haberlo llevado a ese alto cargo el voto de sus ciudadanos.

Felicitó sinceramente a Vuestra Excelencia por la confianza que ha merecido del pueblo costarricense al elevarlo a la Primera Magistratura de su país, y al corresponder sus buenos propósitos de fomentar y estrechar las buenas relaciones de amistad que felizmente existen entre nuestros Estados, a la vez hago votos muy sinceros por la ventura personal de Vuestra Excelencia y por el desarrollo progresivo de Costa Rica.

Grande y buen amigo.

E. T. LEFEVRE.

El Subsecretario de Relaciones Exteriores Encargado del Despacho, EVENOR HAZERA.

Dado en Panamá, capital de la República, a 1º de Junio de 1920.

# Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a Ricardo Castaing A.

Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

# Almacén de música

PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

# Dr. Teodoro Picado Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho 100 varas al Norte de la Librería de Lines, nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez.

Consultas de 2 a 4 p. m.

# Traidores y Déspotas de Centro América

— POR —

VICENTE SAENZ

Por correo dirigirse a FALCÓ y BORRÁS, enviado el importe

De venta en todas las librerías

\$ 1-00 el ejemplar



Piza e Hijos

# Ecos de México

\$ 100,000 POR PANTO VILLA

Chihuahua, mayo 24.—El Gobierno de este Estado expidió un decreto por el que se hace saber que se Jarán cien mil pesos, oro nacional, a quien logre entregar al cabecilla Francisco Villa, vivo o muerto.

El general Ignacio Enriquez, al frente de una poderosa columna, ha emprendido ya las operaciones militares en el Sur del Estado que es donde, según noticias, se encuentra actualmente el citado rebelde.

ESTADO SECO EN CHIHUAHUA

Por decreto del gobierno de este Estado, se ha prohibido la venta de licores con más del 14 o/o de alcohol, y autorizando solamente el expendio de cervezas y vinos espumosos y de mesa. Queda igualmente prohibido importar licores y fabricarlos dentro del Estado.

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**OPORTUNIDAD** Mi casa, sita en la Avenida 18ª Este, frente al Liceo de Costa Rica, que es contra temblores, y consta de sala, 3 dormitorios, comedor, cocina, cuarto para sirviente, baño, reservado, cuarto para guardar objetos varioe; corredor con pila para lavado y media agua para leña, la vendo para pagar lo que aún debo de su construcción. Vale \$ 5,500 al contado, o por lo menos la mayor parte. ---Miguel Sanabria.---J. 14. 6 v.

**TINTORERIA CENTRAL.** Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas. **CARLOS PERALTA** Teléfono 218 - Cuesta de Moras

**A LOS BENEFICIADORES INTERESA!**—Vendo de ocasión una Despulpadora para café maduro, tamaño grande. Puede verse en el beneficio de don Guillermo Garbanzo, Calle de San Juan. Para más informes, dirigirse a «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. J. 11—h. s. o.

**RECIBO POR DINERO** En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

IMP. FALCO & BORRASE

PERFUMES  
**Rosamya**

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS  
LOS GRANDES  
ALMACENES  
AL POR MAYOR

**La Colombiana**

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699 San José Teléfono 751

**United Fruit Company**

Servicio de Vapores



**AVISO**

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

A. 26—h. s. o.

**Virus para destruir ratas**

La Secretaría de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas y ratones, que vende con instrucciones para usarlo al precio de costo, o sean colones

**2.25 el tubo**

San José, 11 de junio de 1920.

Cuellos Ide - Suaves y Duros - Paraguas - Polvos Flores de la Plata y Lociones

ENCONTRARÁ USTED EN

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505

TELEFONO 742

**El Granero, de Rómulo Artavia**

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

## De nuestros canjes centroamericanos

En El Salvador se cierran todos los establecimientos en los que se venden licores a las 9 p. m., de orden Ministerial.

—En León, Nicaragua, ha abierto una Oficina de Agencias y Comisiones don Enrique Salazar S.

—Se ha establecido una verdadera lucha en Nicaragua sobre si la mujer tiene o no derecho para votar.

—El diario «La Prensa» de San Salvador publica un sentido artículo intitulado «Un sol naciente que se extingue»... por el doctor Salvador Corleto, dedicado al joven Ovidio Cerna Sandoval, en el primer aniversario de su muerte. Ovidio era hijo de don Ismael Cerna, autor del drama titulado «En la Penitenciaría de Guatemala».

—En este mes llegarán los carros eléctricos del Tranvía a la capital salvadoreña. La Empresa es formada con capital nacional y llenará una urgente necesidad que reclamaba la prosperidad y adelanto de aquella República.

—Dicen de Guatemala: «José Santos Chocano está triste».

En sus momentos de aburrimiento se proporciona pasatiempos: cuenta las rejas una por una de izquierda a derecha y viceversa, después se pasea y mueve los dedos como escribiendo en el aire, su aspecto es de aflicción, se le han avivado las arrugas y se nota en él cierta depresión muy honda....»

—Un artículo que se titula *Los Compinches de Estrada Cabrera*, entre otras dice:

«Nadie puede dudar que Vicente Blasco Ibañez es un hombre de talento; hasta hace poco, nadie tenía razón tampoco para poner en duda su honradez; mas he ahí que ha tenido la desvergüenza de vaciar aceitosos tarros de adulación sobre la cabeza de Cabrera, por la feliz invención de las pantomimas minervales, y el escritor valenciano se ha ganado título académico de cínico y de venal. Véase si no quienes son los directores de la instrucción pública en el país en que la prosa pecuniaria del señor Ibañez ha querido encontrar una recordación «de las repúblicas orientales, refugio de los humanistas orientales, de los poetas y artistas del Renacimiento». Véase cómo pueden decirse y escribirse necesidades por complacer a un amigo (Enrique Gómez Carrillo) y para ganarse de paso algún giro sobre el Banco de España.»

REVISTERO

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigeradores, maceas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

DE NUESTROS COLABORADORES

### Shakespeare

Allá está, en un monumento imaginario, que tiene por plinto a Inglaterra. Bajo sus plantas oprime a Calibán y a Syclok, símbolo el primero de la grosería y la ignorancia máximas, el segundo de la avaricia y del sentimiento selvático. Sobre sus hombros retoza Ariel, el espíritu que distingue a la humana especie. En su frente han puesto asfodelos de luz, Ofelia, Desdémona, Julieta, Blanca, Cordelia, Olivia, que representan el Amor en sus altas y complejas manifestaciones. Hamlet, Otelo, Romeo, el rey Lear, Próspero, a una, desabrochan la camisa de su robusto pecho y lo sellan con besos de inmortalidad. Su cabeza, nutrida de auroras y exornada de cabellos que tocan el principio de su espalda, se pierde entre brumas que parecen comunicarle la energía toda de los rayos del cielo. Allá está, imponente el porte, el más extraordinario de los dramaturgos, de pie en su británica insula, golpeado momento a momento por las saladas rachas del piélagos que traen a sus oídos rumor de siglos y música de eternidad.

Carlos Jinesta

**BOTICA NACIONAL**

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso **VERMICIDA INFANTIL** del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de **LOMBRICES**. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo **VERMICIDA INFANTIL** de la **BOTICA NACIONAL**

# Northern Railway Company

## AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir de **14 de Junio en Curso**, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,  
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

**LA VIOLETA** Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, casimires ingleses (desde \$ 60<sup>00</sup> corte hasta \$ 110<sup>00</sup>) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarzas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.

No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.



Oh-¡ que Sensación tan Agradable y que Mucho Alivio se siente cuando se aplica

UNA CREMA-SANATIVA  
**Mentholatum**  
Indispensable en el Hogar.

En erupciones, eczema, granos y demás afecciones cutáneas.

**Sanativo y Antiséptico**

Un excelente remedio para catarros nasales.

De Venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:  
**THE MENTHOLATUM CO.**  
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

**Delcore Aronne y Co.**

Tienda de Modas

«PARIS»

Pasaje Central

**Camisería**

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

**Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ**

MEDICO - CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirugía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en General.

CONSULTORIO: Calle Alfredo Volio (Central), 25 vs. al Norte del Carmen.

HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.

**C. Martín & Cía.**

Teléfono 349

Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrá, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia, Papel Sulphit-Zarza Negro, Azul y gran surtido de géne. os.